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RELAZIONE	  DI	  SALVATORE	  LO	  BALBO	  	  

ALLA	  DIREZIONE	  DELLA	  FILLEA	  	  

DEL	  30	  GIUGNO	  2014	  

	  

L’introduzione	  di	  oggi	  sarà	  articolata	  in	  due	  parti:	  	  

a) nella	  prima	  parte,	  valuterò	   il	  percorso	  fino	  ad	  oggi	   fatto	  dalla	  
Fillea;	  

b)	   	   	   	   	  nella	  seconda,	  cercherò	  di	  individuare	  contenuti	  e	  obiettivi	  da	  
perseguire	  nei	  prossimi	  mesi.	  

Bene	  ha	  fatto,	  negli	  anni	  scorsi,	  la	  segreteria	  della	  Fillea	  ad	  indicare	  i	  temi	  
della	   legalità	  quali	  questioni	   rilevanti	  per	  una	  corretta	   lettura	  della	   realtà	  e	  ad	  
assumere	   comportamenti	   coerenti	   con	   il	   fatto	   che	   la	   filiera	   è	   strutturalmente	  
legata	  e	  condizionata	  dall’illegalità	  e	  che	  con	  queste	  condizioni	  non	  ci	  può	  essere	  
futuro	   credibile	   per	   un	   comparto	   che	   comunque	   rappresenta	   una	   fetta	  
importante	  dell’economia,	  dei	  costumi,	  della	  vita,	  del	  paesaggio	  e	  della	  storia	  del	  
nostro	  paese.	  
	  

Acquisire	   la	   consapevolezza	   che	   la	   filiera	   è	   strutturalmente	   legata	   e	  
condizionata	   dall’illegalità	   vuol	   dire	   non	   criminalizzare	   un	   settore	   importante	  
dell’economia	   italiana	  ma,	   più	   semplicemente,	   essere	   in	   grado	   di	   operare	   per	  
liberare	   la	   filiera	   dalle	   mafie,	   dai	   corruttori,	   dagli	   evasori,	   dalla	   rendita	  
parassitaria,	   dai	   caporali,	   etc....,	   cioè	   da	   tutti	   quei	   soggetti	   che,	   comunque	  
camuffati,	   hanno	   fatto	   della	   speculazione	   e	   della	   cementificazione	   una	   scienza	  
esatta.	  
	  

La	  Fillea	  ha	  acquisito	  la	  consapevolezza	  che	  si	  doveva	  fare	  qualcosa	  di	  più	  
incisivo	  non	  solo	  per	  contrastare	  la	  crisi	  strutturale,	  che	  ormai	  viviamo	  dal	  2008,	  
ma	   anche	   perché	   già	   prima	   di	   questa	   lunga	   crisi	   il	   livello	   di	   sfruttamento	   del	  
territorio	   e	   dei	   lavoratori	   era	   così	   alto	   che	   anche	   i	   ciechi	   vedevano	   la	   spessa	  
coltre	  d’illegalità	  presente	  nella	  filiera.	  
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Non	   a	   caso,	   risale	   al	   10	   marzo	   2010	   il	   primo	   protocollo	   di	   legalità	   che	  

affianca	  al	  tema	  della	  tracciabilità	  finanziaria	  e	  della	  gestione	  del	  cantiere	  anche	  
il	   tema	  del	   “monitoraggio	  dei	   flussi	   di	  manodopera“:	   il	   protocollo	   “Cannitello”,	  
firmato	  dal	  Ministro	  dell’Interno	  Maroni	  e	  dai	  segretari	  generali	  di	  Filca,	  Feneal	  e	  
Fillea,	   era	   quello	   relativo	   ad	   un’opera	   connessa	   all’eventuale	   costruzione	   del	  
Ponte	  sullo	  Stretto	  di	  Messina.	  
	  

Con	   questa	   firma	   la	   Fillea	   assunse	   anche	   la	   decisione	   di	   far	   parte	   di	   un	  
contesto	   di	   soggetti	   istituzionali	   che	   volevano	   misurarsi	   da	   protagonisti	  
nell’azione	   di	   prevenzione	   delle	   illegalità	   attraverso	   l’utilizzo	   di	   nuovi	   ed	  
innovativi	  strumenti.	  
	  

Atto	   successivo	   a	   questo	   protocollo	   è	   stata	   la	   costituzione	  
dell’Osservatorio	   Edilizia	   e	   Legalità	   che	   ha	   avuto	   con	  Piero	   Luigi	   Vigna,	   primo	  
Presidente	  del	  Comitato	  Scientifico,	  un	  felice	  inizio	  di	  attività.	  	  
	  

Abbiamo	  posto	   l’accento	  più	  volte	  sull’importanza	  del	  contributo	  dato	  da	  
Piero	   Luigi	   Vigna,	   assieme	   a	   Ivan	   Cicconi,	   Maurizio	   Fiasco,	   Isaia	   Sales,	   Enzo	  
Ciconte,	  Alessandro	  Bellavista,	  Franco	  La	  Torre,	  Michele	  Polo,	  Stefania	  Pellegrini,	  
e	  adesso	  da	  Giuseppe	  Ayala,	  e	  posso	  tranquillamente	  affermare	  che	  essi	  hanno	  
opportunamente	   orientato	   gli	   approfondimenti,	   le	   iniziative,	   i	   documenti	  
prodotti	  e	  le	  scelte	  dell’Osservatorio	  verso:	  

a) 	  l’attività	   di	   prevenzione	   	   dalla	   presenza	   mafiosa	   e	   corruttiva	  
nella	  filiera	  delle	  costruzioni	  ;	  

b) il	   rendere	   concreto	   per	   le	   aziende	   sequestrate	   o	   confiscate	   la	  
lotta	  di	  liberazione	  delle	  lavoratrici	  e	  dei	  lavoratori	  dalla	  tirannia	  
mafiosa	  e	  dei	  criminali;	  

c) 	  l’interruzione	   della	   barbara	   attività	   dei	   caporali	   e	   del	   lavoro	  
nero;	  

d) l’attivazione	  di	  momenti	  divulgativi	  e	  di	  formazione,	  allo	  scopo	  di	  
dare	   ai	   gruppi	   dirigenti	   della	   Fillea	   gli	   strumenti	   adeguati	   per	  
essere	  all’altezza	  di	  questa	  attività.	  

Queste	   quattro	   direttrici	   si	   sono	   dispiegate	   nel	   territorio	   nazionale	  
attraverso:	  
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-‐	  decine	  d’iniziative	  pubbliche	  di	  presentazione	  dell’Osservatorio;	  	  

-‐	  	  la	  denuncia	  delle	  illegalità	  nei	  cantieri;	  	  

-‐	   la	   raccolta	   di	   firme	   per	   la	   tutela	   delle	   lavoratrici	   e	   dei	   lavoratori	  
dipendenti	   da	   aziende	   sequestrate	   o	   confiscate,	   per	   dare	   un	   futuro	  
produttivo	  alle	  stesse	  aziende;	  

-‐	  la	  collaborazione	  con	  il	  CCASGO	  per	  la	  predisposizione	  delle	  Linee	  Guida	  
per	   grandi	   eventi	   e	   dei	   Protocolli	   di	   legalità	   per	   opere	   d’interesse	  
nazionale;	  	  

-‐	  la	  sindacalizzazione	  dei	  lavoratori	  delle	  imprese	  sequestrate	  o	  confiscate	  
e	   l’elaborazione	   di	   proposte	   atte	   a	   valorizzare	   queste	   esperienze	  
produttive	  dando	  continuità	  occupazionale;	  	  

-‐	  la	  promozione	  di	  campagne	  sul	  contrasto	  al	  caporalato;	  

-‐	  l’approfondimento	  della	  complessa	  questione	  degli	  appalti;	  

-‐	  l’organizzazione	  di	  dibattiti	  e	  seminari	  su	  tutti	  questi	  temi;	  

-‐	  la	  formazione	  di	  delegati	  e	  dirigenti	  sindacali.	  

All’attività	   dell’Osservatorio	   si	   aggiunge	   quella	   del	   Dipartimento	   che	   ha	  
tentato	  di	   tradurre	   l’azione	  dello	   stesso	   in	  contenuti	   sindacali,	   fino	  ad	  arrivare	  
alla	  recentissima	  VI°	  Linea	  Guida	  de	  L’Aquila	  che	  ha	  come	  contenuto	  principale	  
la	   “legalità	  nel	   lavoro”,	  da	  affermarsi	   in	  un	  macro-‐cantiere	  edile	  che	  con	   le	  sue	  
1.200	  gru	  e	  11.000	  lavoratori	  è	  oggi	  il	  più	  grande	  d’Europa.	  

Questa	  era	  la	  scommessa:	  far	  diventare	  strumenti	  d’iniziativa	  sindacale	  le	  
elaborazioni	   che	   l’Osservatorio	   svolgeva	   sia	   al	   proprio	   interno	   sia	   assieme	   a	  
tanti	  rappresentanti	  delle	  istituzioni,	  del	  mondo	  accademico,	  economico	  e	  della	  
stampa.	  	  

Pertanto,	   l’obiettivo	  della	  Fillea,	   che	  penso	  sia	  stato	  raggiunto,	  era	  quello	  
di	   dare	   una	   sostanziale	   identità	   al	   fatto	   che	   essendo	   portatori	   d’interessi	   ben	  
precisi	   (quelli	  delle	   lavoratrici	  e	  dei	   lavoratori	  della	   filiera)	  di	  questi	   si	  doveva	  
parlare	  e	  tener	  conto	  nel	  fronte	  dell’antimafia	  e	  della	  legalità.	  	  
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Non	   è	   scontato	   che	   ciò	   avvenisse,	   basti	   ricordare	   che	   in	   caso	   di	  
provvedimenti	  d’interdittiva	  antimafia	  i	  lavoratori	  non	  avevano	  alcuna	  tutela	  e	  i	  
cantieri	  di	  fatto	  chiudevano.	  	  	  

Ancora	   oggi	   esistono	   difficoltà	   nel	   sottolineare	   che	   i	   lavoratori	   sono	   le	  
prime	  vittime	  di	  una	  filiera	  che	  ha	  al	  proprio	  interno	  mafiosi	  e	  delinquenti	  vari,	  e	  
che	  tutti	  i	  giorni	  è	  citata	  sui	  giornali	  per	  fatti	  legati	  al	  crimine	  organizzato,	  o	  ad	  
azioni	  di	  caporalato	  o	  di	  corruzione.	  	  	  	  

Ovviamente	  non	  farò	  il	  riassunto	  di	  ciò	  che	  è	  avvenuto	  in	  questi	  anni	  ma,	  
ringraziando	   quanti	   si	   sono	   appassionati	   fattivamente	   a	   questi	   temi,	   posso	  
chiudere	  questa	  prima	  parte	  dell’introduzione	  affermando	  che	  oggi	   la	  Fillea	  ha	  
una	  sua	  identità	  legalitaria	  ben	  precisa	  e	  che	  senza	  questa	  attività	  non	  avremmo	  
avuto	  la	  legge	  sul	  caporalato	  nel	  2011,	  la	  VI°	  Linea	  Guida	  de	  L’Aquila	  sul	  lavoro	  
(pubblicata	  sulla	  Gazzetta	  Ufficiale	  di	  oggi)	  con	  al	  centro	  il	  Durc	  per	  congruità	  e	  
la	   contrattazione	   d’anticipo,	   la	   condanna	   dei	   caporali	   di	   Pesaro,	   l’attenzione	  
(ricordo	  l’attività	  di	  raccolte	  firme	  tra	   la	  fine	  del	  2011	  e	   l’inizio	  del	  2012)	  sulle	  
aziende	  sequestrate	  o	  confiscate	  e	  sui	  loro	  lavoratori	  dipendenti,	  la	  modifica	  del	  
regime	  relativo	  alle	  aziende	  interdette	  per	  mafia	  o	  corruzione.	  

Certamente	   abbiamo	   fatto	   passi	   in	   avanti,	   ma	   pur	   avendo	   acquisito	   una	  
nostra	   visibilità	   e	   un	   nostro	   ruolo,	   è	   ancora	   lunga	   e	   tortuosa	   la	   strada	   per	  
portare	  alla	  legalità	  la	  filiera	  delle	  costruzioni.	  

La	  Direzione	  di	   oggi,	   con	   la	   presenza	  di	  Gianna	  Fracassi,	   rappresenta	  un	  
momento	   importante	   per	   dispiegare	   con	   maggiore	   convinzione,	   passione	   e	  
partecipazione	  la	  nostra	  attività.	  

Quest’azione	   deve	   essere	   sempre	   più	   integrata	   con	   quella	   della	  
Confederazione.	  	  

Siamo	   convinti	   che	   una	   maggiore	   integrazione	   tra	   le	   categorie	   e	   la	  
Confederazione	   rappresenti	   un	   momento	   importante	   per	   la	   salvaguardia	   sia	  
degli	  interessi	  diretti	  dei	  lavoratori	  sia	  per	  l’affermazione	  delle	  idee	  di	  cui	  siamo	  
portatori.	  
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Per	  questo	  abbiamo	  salutato	  positivamente	  quanto	  annunciato	  da	  Gianna,	  
nell’ultima	   riunione	   del	   Dipartimento	   Legalità,	   sulla	   convocazione	   di	   una	  
riunione	  tra	  le	  categorie	  per	  affrontare,	  ad	  esempio,	  i	  temi:	  

-‐ della	  presenza	  di	  più	  categorie	  nei	  cantieri	  pubblici	  e	  privati	  
e	   del	   loro	   agire	   per	   affermare	   la	   legalità	   in	   tutte	   le	   sue	  
declinazioni	   (dai	   protocolli	   di	   legalità,	   alla	   contrattazione	  
aziendale	  e	  alla	  congruità	  della	  regolarità	  contributiva);	  

-‐ del	   contrasto	   dei	   caporali	   sia	   dentro	   sia	   fuori	   i	   luoghi	   di	  
lavoro;	  

-‐ dell’attività	   sindacale	   	   dentro	   le	   aziende	   sequestrate	   o	  
confiscate	   e	   nelle	   interlocuzioni	   con	   gli	   Uffici	   Misure	   di	  
Prevenzione	   e	   con	   l’Agenzia	   per	   i	   Beni	   Sequestrati	   o	  
Confiscati;	  

-‐ della	   contrattazione	   territoriale	   funzionale	   al	   rilancio	   di	   un	  
mercato	   del	   lavoro	   pubblico	   che	   liberi	   le	   lavoratrici	   e	   i	  
lavoratori	  	  dall’umiliante	  e	  infruttuoso	  invio	  dei	  curriculum	  e	  
dall’attività	   di	   intermediazione	   parassitaria	   e	   mafiosa	   che	  
diversi	  soggetti	  svolgono;	  

Per	  questo	  abbiamo	  ritenuto	  importante	  quanto	  annunciato	  da	  Gianna.	  	  

Una	  maggiore	  e	  più	  stringente	  attività	  tra	  le	  categorie	  e	  la	  Confederazione	  
rappresenta	   un	   momento	   di	   ulteriore	   avanzamento	   dell’attività	   sindacale	   per	  
rendere	  più	  incisiva	  l’attività	  della	  Cgil	  e	  delle	  categorie.	  

In	   questo	   contesto	   assume	   particolare	   significato	   la	   nuova	   campagna	  
promossa	  dalla	  Confederazione:	  “Legalità:	  una	  svolta	  per	  tutte”.	  	  

Come	  Fillea	   ci	   sentiamo	   fortemente	   impegnati	   per	   contribuire	   alla	   piena	  
riuscita	   di	   questa	   iniziativa	   che,	   lo	   diciamo	   con	   chiarezza,	   si	   svolge	   in	   un	  
contesto	   politico	   e	   parlamentare	   non	   pienamente	   cosciente	   della	   gravità	   del	  
momento.	  	  

Infatti,	   nonostante	   l’impegno	   di	   tanti	   soggetti	   è	   troppo	   lenta	   l’azione	   di	  
modifica	  del	  Testo	  Unico	  Antimafia	  che,	  tra	  le	  tante	  questioni,	  renda	  veramente	  	  
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esigibile	   l’obiettivo	   che	   le	   aziende	   devono	   continuare	   ad	   essere	   soggetti	  
economici	  del	  tessuto	  produttivo	  del	  territorio	  di	  appartenenza.	  	  

Non	   è	   accettabile	   il	   dato	   che	   su	   circa	   ottomila	   aziende	   sequestrate	   o	  
confiscate	  in	  trentadue	  anni,	  oggi	  sono	  solo	  poche	  decine	  quelle	  che	  continuano	  
a	   svolgere	   un’attività	   produttiva.	   E’	   forte	   la	   sensazione	   che	   l’antimafia	  
istituzionale	   preposta	   stia	   dimostrando	   tutta	   la	   sua	   debolezza	   e	   la	   sua	  
inefficienza.	  Le	  aziende	  non	  possono	  e	  non	  	  devono	  morire	  né	  per	  mafia	  né	  per	  
antimafia.	  	  

Per	  questo	  bisogna	  fare	  di	  tutto	  affinché	  gli	  articoli	  della	  legge	  di	  iniziativa	  
popolare	  “Io	  riattivo	  il	   lavoro”,	  sostenuta	  dall’attività	  “di	  relazioni”	  con	  i	  gruppi	  
parlamentari	  e	  dai	  vari	  soggetti	  dell’associazionismo,	  devono	  stare	  tutti	  dentro	  
negli	  atti	  parlamentari.	  	  

Riteniamo	   che	   essa	   debba	   essere	   anche	   fortemente	   vissuta	   dalle	  
lavoratrici	  e	  dai	  lavoratori	  che	  sono	  dipendenti	  di	  queste	  aziende.	  

Per	   fare	  ciò	  dobbiamo	  ulteriormente	   incrementare	   la	  nostra	  attività	   tra	   i	  
lavoratori,	   a	   partire	   dalla	   effettuazione	   di	   una	   campagna	   straordinaria	   di	  
assemblee	  sindacali,	  di	  iscrizione	  al	  sindacato	  e	  di	  elezione	  dei	  delegati	  sindacali.	  

A	  sostegno	  di	  ciò	  la	  Fillea	  promuoverà	  nelle	  prossime	  settimane	  la	  seconda	  
assemblea	  nazionale	  delle	   lavoratrici	   e	  dei	   lavoratori	  dipendenti	  delle	   imprese	  
sequestrate	  o	  confiscate.	  	  

Per	   realizzarla	   tutte	   le	   strutture	   si	   devono	   impegnare	   a	   intensificare	   i	  
rapporti	   con	   questi	   lavoratori.	   La	   Sicilia	   continua	   a	   pesare	   troppo	   in	   questo	  
scenario.	  In	  intere	  regioni	  dove	  attiva	  è,	  in	  tal	  senso,	  l’azione	  della	  magistratura	  
non	  si	  registra,	  allo	  stesso	  modo,	  un	  nostro	  impegno	  diretto.	  	  

Chiedo	  a	  Gianna	  di	  far	  in	  modo	  che	  anche	  in	  altri	  settori	  merceologici	  ci	  sia	  
pari	  impegno	  nel	  vedere	  questo	  spaccato	  della	  legalità	  anche	  come	  una	  normale	  
attività	   sindacale,	   dove	   si	   può	   fare	   attività	   di	   proselitismo	   sindacale	   e	  
organizzativo.	  

Abbiamo	   toccato	   con	  mano	   in	   diverse	   aziende	   che	   il	   fronte	   antimafioso	  
non	  ha	  le	  ragioni	  del	  lavoro	  e	  della	  produzione	  tra	  i	  suoi	  principali	  obiettivi.	  	  
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Non	   è	   detto	   che	   gli	   interessi	   dei	   cultori,	   degli	   attuatori	   e	   dei	   gestori	   del	  
diritto	   penale	   e	   dell’antimafia	   sociale	   coincidano	   con	   gli	   interessi	   economici	   e	  
produttivi	   di	   quanti	   sosteniamo	   che	   le	   aziende	   dopo	   un	   processo	   di	   bonifica	  
dalla	   criminalità	   e	   di	   riassetto	   produttivo,	   vadano	   ricollocate	   per	   produrre	  
ricchezza,	  salari	  e	  dignità	  per	  i	  lavoratori.	  

Per	   tutti	   questi	   motivi	   confermiamo	   la	   nostra	   convinzione	   che	   è	   senza	  
uscita	   la	   strada	  che	  ha	  visto	  e	  vede	   le	  questioni	  economiche	  e	  produttive	  delle	  
aziende	   sequestrate	   o	   confiscate	   affrontate	   solamente	   dai	   rappresentanti	   dei	  
Ministeri	  dell’Interno	  e	  della	  Giustizia.	  	  

Il	   pieno	   coinvolgimento	   del	   Ministero	   per	   lo	   Sviluppo	   Economico	   è	   un	  
passo	   in	   avanti	   sostanziale	   che	   afferma	   la	   volontà	   dello	   Stato	   nell’intervenire	  
contro	  le	  mafie	  non	  solo	  con	  gli	  strumenti	  della	  repressione	  ma	  anche	  con	  quelli,	  
ove	  possibile,	  della	  bonifica	  e	  del	  rilancio	  produttivo	  delle	  stesse	  aziende.	  	  

Già	  abbiamo	  una	  prima	  esperienza	  comunque	  positiva	  e	   la	   lettera	  inviata	  
nelle	  settimane	  scorse	  al	  Ministro	  per	  lo	  Sviluppo	  Economico,	  Federica	  Guidi,	  dai	  
segretari	   generali	   di	   Filca,	   Feneal	   e	   Fillea	   sottolinea	   la	   nostra	   volontà	   di	  
pretendere	  che	  le	  aziende	  della	  filiera	  delle	  costruzioni	  coinvolte	  devono	  essere	  
un’opportunità	  e	  un	  modello	  per	  tutto	  il	  settore.	  

La	  Fillea	  è	  impegnata	  nel	  sostenere	  la	  campagna	  “Legalità:	  una	  svolta	  per	  
tutte”.	   Infatti,	   il	   prossimo	   12	   novembre	   si	   svolgerà	   a	   Gattanico	   (R.E.),	   presso	   i	  
locali	  del	  Museo	  Cervi,	  una	   iniziativa	  dove	   sarà	  presente	  Giuseppe	  Ayala,	  nella	  
qualità	  di	  Presidente	  del	  Comitato	  Scientifico	  del	  nostro	  Osservatorio.	  

Inoltre,	   quale	   contributo	   della	   Fillea	   nazionale	   alla	   campagna,	   il	   28	  
novembre	  a	  L’Aquila	  si	  svolgerà	  un’iniziativa	  su	  “Cultura,	  Legalità,	  Lavoro	  nelle	  
città,	  nei	  paesi	  e	  nei	  borghi	  del	   cratere	  sismico”	  che	  sarà	  conclusa	  da	  Gianna	  e	  
che	  vedrà	  la	  partecipazione	  di	  rappresentanti	  della	  cultura,	  delle	  istituzioni	  e	  del	  
lavoro,	   a	   partire	   dalle	   lavoratrici	   e	   dai	   lavoratori	   che	   nel	   cratere	   sismico	  
lavorano	  e	  vivono.	  	  

Una	  maggiore	   sinergia	   tra	   i	   temi	   Confederali	   e	   delle	   categorie,	   a	   partire	  
dalla	   Fillea,	   insieme	   con	   un	   maggiore	   e	   più	   convinto	   impegno	   delle	   nostre	  
strutture	  territoriali	  sono	  i	  due	  elementi	  che	  fanno	  la	  differenza	  per	  far	  sì	  che	  le	  	  
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lavoratrici	  e	  i	  lavoratori	  svolgano	  la	  propria	  attività	  in	  libertà	  e	  perché	  la	  filiera	  
non	  sia	  più	  un	  nido	  di	  mafiosi	  e	  corruttori.	  

Il	  rilancio	  del	  settore,	  pertanto,	  passa	  attraverso	  questa	  scelta:	  non	  sono	  i	  
finanziamenti	  pubblici	  e/o	  privati	  a	  determinarne	  da	  soli	  il	  rilancio.	  

A	   determinarne	   il	   rilancio	   è	   anche	   il	   fatto	   che	   i	   finanziamenti	   devono	  
essere	  utilizzati	  non	  per	  finanziarie	  le	  mafie,	  per	  cementificare	  il	  territorio,	  per	  
sfruttare	   selvaggiamente	   le	   lavoratrici	   e	   i	   lavoratori,	   ma	   per	   dare	   ai	   cittadini	  
infrastrutture	   e	   costruzioni	   in	   grado	   di	   essere	   apprezzate	   e	   	   valorizzate	   come	  
compatibili	  con	  una	  qualità	  della	  vita	  positiva.	  

Le	   ragioni	   della	   parte	   sana	   del	   Bel	   Paese	   che	   fonda	   le	   basi	   sulla	  
Costituzione	   della	   Repubblica	   devono	   primeggiare,	   e	   tutti	   i	   soggetti	   che	  
rappresentano	   lo	  Stato	  e	   i	  corpi	   intermedi	  della	  società	  devono	  agire	   in	  questa	  
direzione.	  

Siamo	   certi	   che	   tutte	   le	   strutture	   della	   Fillea	   sapranno,	   dalle	   prossime	  
settimane,	   rendere	   visibili	   questo	   impegno	   e	   questa	   scelta	   che	   è	   stata	  
recentemente	  sancita	  dal	  nostro	  ultimo	  congresso	  e	  che,	   con	  questa	  Direzione,	  
vogliamo	  far	  diventare	  pratica	  quotidiana	  della	  nostra	  attività.	  

	  


